

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 59 (1930)

Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIES

Etudes, revue catholique d'intérêt général, bimensuelle, 15, rue Monsieur, Paris, VII^e. Abon. pour la Suisse : un an, 75 fr. ; six mois, 38 fr. (argent franç.).

5 juin. — H. du Passage : Catholiques et socialistes. — P. Lhande : La couronne sans fleurons. — H. Dubois : Aumônes catholiques et aumônes protestantes en faveur des missions. — L. Roure : Occultisme et franc-maçonnerie. — P. Gayot : Sous les arbres de Judée. — J. Piqual : Le rôle du sympathique. — Y. de la Brière : Le mouvement religieux. — Revue des livres.

20 juin. — L. Jalabert : La prise d'Alger. — E.-S. Maur : La famille et les assurances sociales. — P. Lhande : La couronne sans fleurons (fin). — V. Poucel : Ma visite à Mistral. — R. Salomé : Chronique dramatique. — J. Piqual : Les maladies du sympathique. — A. de Parvillez : Une religion gênante dans la littérature. — Revue des livres.

5 juillet. — E. Gathier : La situation dans l'Inde actuelle. — M. Pretout : L'œuvre des délaissés. — P. Dudon : Toland fut-il franc-maçon ? — L. Roure : Hors du dilettantisme et de l'amoralisme. — L. Jalabert : Catéchismes et catéchisme. — R. Bied-Charreton : Chronique scientifique. — Y. de la Brière : Le cardinal Luçon. — Revue des livres.

20 juillet. — A nos lecteurs. — L. Théolier : La Vierge au miroir. — P. Skansen : S. Olav et la vieille Norvège. — A. Dechêne : Le schisme de l'abbé Blanchard à l'occasion du concordat de 1801. — P. Delattre : L'entr'aide interdiocésaine dans l'Eglise catholique d'Allemagne. — A. Bron : La question scolaire en Chine. — A. de Parvillez : Chronique littéraire. — Revue des livres.

* * *

Feuilles d'hygiène et de médecine populaire, revue paraissant le 15 de chaque mois, Attinger, Neuchâtel, 3 fr. 80.

Avril : L'empirisme des peuples primitifs et la médecine moderne : Dr Eug. Mayor. — La gymnastique respiratoire et la tuberculose à l'école (fin) : Dr Weith. — Notes et nouvelles : La crise de la cinquantaine. — Recettes et conseils pratiques : La bouillotte de bébé. — Pommade pour crevasses sur le visage et sur les mains. — Un moyen de garder les belles fleurs. — Nettoyage des objets d'albâtre. — Chroniques diverses.

Mai : Les accidents de la dentition : Dr Eug. Mayor. — Les jarretières et le bas à varices. — Notes et nouvelles : L'entraînement respiratoire objectivé. — La marche et les conditions d'une chaussure rationnelle. — Le coup de fouet. — La fièvre puerpérale. — Recettes et conseils pratiques : Contre les aphtes. — Lavettes d'un nouveau genre. — Chroniques diverses.

Juin : Que manger ? Dr Eug. Mayor. — Le séjour des aliments dans l'estomac. — Notes et nouvelles : L'empoisonnement par les champignons. — Les maîtres de la science : Emile von Behring. — Trop de festivités. — La lutte contre les mouches. — Le coin des enfants : L'œuf dans l'alimentation de bébé. — Recettes et conseils pratiques : En cas d'expectoration difficile, pour fluidifier les sécrétions. — Marbre taché d'huile. — Pour écailler rapidement un poisson. — Chroniques diverses.

Juillet : Le rôle du corps thyroïde dans la croissance : Dr Eug. Mayor. — La nouvelle conception de la tuberculose. — Notes et nouvelles : Insolation. — Combien faut-il faire de repas par jour ? — Pour se débarrasser d'un grain de

poussière. — Le coin des enfants : Le faux croup. — Pour la santé des enfants. — La débilité des enfants et le sucre. — Recettes et conseils pratiques : Vanille en poudre, sucre à la vanille. — Plumes. — Plumasseaux. — Chroniques diverses.

* * *

Dottrens et Margairaz. L'apprentissage de la lecture par la méthode globale, Delachaux et Niestlé, Neuchâtel, 3 fr.

On appelle lecture globale la lecture d'une phrase entière. Les auteurs non seulement rejettent l'apprentissage de la lecture par lettres détachées, mais celle aussi des mots normaux en usage chez nous. Ils partent de la phrase entière, saisie par les yeux, et non par l'ouïe. Ils prétendent avoir gagné du temps par cette méthode et avoir observé chez leurs enfants plus de facilité, de sûreté et d'intérêt dans l'art de lire. C'est possible. Cependant nous souhaitons que leurs expériences soit reprises sur des bases plus larges avant de nous prononcer. Certaines opérations, possibles dans une clinique, par un spécialiste, ne peuvent être recommandées sans réserve à des médecins de campagne. Il en va de même de bien des méthodes que l'on prône aujourd'hui. Elles ne « rendent » que pratiquées dans des conditions un peu trop particulières. Les généralisations hâtives sont un défaut de la pédagogie d'aujourd'hui — comme de beaucoup d'autres sciences — par la faute moins des vrais savants que des vulgarisateurs pressés.



A propos de la Semaine suisse 1930

La presse a déjà annoncé que le concours de composition organisé une fois l'an dans toutes les écoles du pays par les soins de l'Association « Semaine suisse », traiterait cette année, un sujet entrant dans le domaine de l'industrie des articles de sport et des jouets. Nous apprenons que le sujet définitivement retenu est le suivant : « *Sport, jeux et travail national*. Quels sont nos articles de sport et nos jouets de fabrication suisse ? »

Autorisé par les départements cantonaux de l'instruction publique, ce nouveau concours trouvera sans doute auprès de notre jeunesse le même accueil empressé que celui de l'an dernier (l'industrie laitière) auquel près de 25,000 écoliers ont pris part.



Le bolchévisme à l'école

M. Pierre Grellet écrit de Berne à la Gazette une lettre qu'il importe de reproduire intégralement :

Nous avons déjà eu l'occasion de signaler ici la propagande à laquelle se livrent les bolchévistes à l'école dans certaines villes suisses particulièrement contaminées par la désagrégation sociale de gauche. Il y a plusieurs mois, une partie de l'opinion encore saine de Zurich s'élevait timidement contre un journal communiste, le *Pionnier*, destiné aux écoliers, et dont le but est de détruire systématiquement dans les jeunes esprits non seulement toute religiosité, mais aussi toute notion d'autorité et de respect humain. Selon les recettes moscovites, la religion y est représentée comme un narcotique distribué, pour le compte des capitalistes, par les ministres du culte pour enlever au peuple le sentiment de son oppression par les puissances d'argent ; on y encourage la jeunesse scolaire à former des cellules, à s'insurger contre la discipline, à faire grève et à clouer au pilori les maîtres dont la sévérité est jugée excessive par leurs élèves.